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Huila

Atún y enlatados, lo que más se 
roban en supermercados del Huila
n La región no es ajena a los hurtos al interior de los establecimientos comerciales y es así como los supermercados tuvieron 
pérdidas a nivel nacional por $122.000 millones por robos durante 2021 Según el Censo Nacional de Merma, 35.000 millones 
fueron hurtados por los mismos empleados y 87.000 por personas externas. Igualmente, estos negocios se están viendo asfi-
xiados por la inseguridad. 

ESPECIAL/DIARIO DEL HUILA

Al igual que en otras regiones 
del país en el departamen-
to del Huila se registraron 

importantes pérdidas económicas 
por el robo continuado al interior 
de sus negocios y hurtos a mano 
armada que tiene a algunos comer-
cios, prácticamente asfixiados.

Hablamos con algunos adminis-
tradores de comercios en Neiva que 
por temas de seguridad no quisie-
ron revelar su identidad y la queja 
fue la misma, hay mucha inseguri-
dad en la ciudad y agravada con los 
robos continuados que hacen las 
personas llevando uno a uno pro-
ductos como atún y enlatados, ga-
seosas, licores, productos cárnicos, 
granos (lentejas - arroz) y leches.

Señalaron que las modalida-
des son las mismas. Al igual que 
en otras ciudades hay grupos or-
ganizados e inclusive familiares 
operando y dedicados a esta mo-
dalidad. Dicen los voceros de las 
grandes superficies y pequeños su-
permercados que se observó que el 
incremento pudo haber sido por 
necesidad después de la dura si-
tuación en pandemia.

Explican los administradores 
que en cuanto a la modalidad de 
robo interno se destacan: la mer-
cancía camuflada en ropa o ma-
letines, otras no detectadas; caje-
ros (mercancía que sale, pero no 
se factura); complicidad externa; 
consumo de alimentos en la tien-
da; mercancía que no entra, pero se 
factura; ponerse ropa del almacén 
y el cambio de códigos. 

A nivel nacional 
De esta forma, los supermerca-

dos a nivel nacional presentaron 
pérdidas por $122.000 millones a 
causa de los robos internos y ex-

de este indicador, Jaime Alberto 
Cabal, presidente de Fenalco, acotó 
que, si bien existen bandas dedi-
cadas a esta modalidad, “también 
se observó que el incremento pudo 
haber sido por necesidad después 
de la dura situación en pandemia”. 
También contribuyó la apertura al 
público, tras levantar las restriccio-
nes por el covid.

Las millonarias sumas por ro-
bos se traducen en 34.150 casos, 
los cuales fueron reportados en-
tre enero y diciembre de 2021 por 
grandes almacenes de cadena. Esto 
representó un alza de 6% frente 
a 2020. 

Por regiones, los mayores au-
mentos en robos en las grandes 
superficies se reportaron en la Ori-
noquía (2,5%), Pacífica (1,9%), 
Centro (1,75%); mientras que la 
región Caribe reportó el menor 
porcentaje de crecimiento (0,84%).

El Top 15 de los más hurtados 
En el top 15 de los más produc-

tos más robados hay una escala 
similar frente a 2020, en donde 
enlatados, golosinas y gaseosas li-
deran el escalón. Le siguen los li-
cores, productos cárnicos, granos 
(lentejas - arroz), leches, artículos 
de aseo personal, digitales (Elec-
trónicos), medicamentos, carnes 
frías, galletas, cuchillas de afeitar, 
ropa en general y carros HotWheel.

En cuanto a las modalidades de 
robo interno se destacan: la mer-
cancía camuflada en ropa o ma-
letines, otras no detectadas; caje-
ros (mercancía que sale, pero no 
se factura); complicidad externa; 
consumo de alimentos en la tien-
da; mercancía que no entra, pero se 
factura; ponerse ropa del almacén 
y el cambio de códigos; asimismo, 
la utilización de coches de bebés 

Este es el ‘top’ de los 
productos más robados:
1.  Golosinas en minigóndolas.
2.  Atún / enlatados.
3.  Gaseosas.
4.  Licores.
5.  Productos cárnicos.
6.  Granos (lentejas - arroz).
7.  Leches.
8.  Artículos de aseo personal.
9.  Productos digitales (electrónicos).
10.  Droguería / OTC.
11.  Carnes frías.
12.  Galletería.
13.  Cuchillas de afeitar.
14.  Ropa en general.
15.  Carros Hotwheels.

Según el reporte, entre las modalidades de 
robo interno se destaca la mercancía camu-
flada en ropa o maletines, otras no detecta-
das, cajeros (mercancía que sale, pero no se 
factura), complicidad externa y consumo de 
alimentos en la tienda.
También es común el caso de mercancía que 
no entra, pero se factura, ponerse ropa del al-
macén y el cambio de códigos.

para camuflar los artículos, falsos embarazos, ganchos 
especiales debajo de las faldas, simular accidentes en 
las salidas para distraer a los vigilantes y sacar hasta 
plasmas, reseñó Leonardo López, de la firma WeTeam.

Por el lado del robo externo, los casos más desta-
cados se dan mediante la sustracción de mercancías 
en bolsas de aluminio; sustracción aprovechando que 
no se entrega bolsa plástica, ocultamiento de mer-
cancías en prendas, bolsos y carteras, mercancías en 
bolsa plástica del almacén y tiquetes falso; cambio 
en el código de las mercancías, consumo en la tienda, 
entre otros.

Planes de acción
Frente a fenómenos como los hurtos y las pérdidas 

operativas por errores, vencimientos o averías, Leonar-
do Andrés López, director de investigación de merca-
dos de We Team, explicó que una primera estrategia 
que se debería emprender es contra la merma desco-
nocida (a la cual no se le puede identificar su origen), 
para lo que recomendó trabajar principalmente en el 
control del robo, tanto interno, como externo.

“Las áreas de control de inventarios y de seguridad, 
utilizan múltiples elementos para poder reducir esta 
fuente de perdida. El control de productos de alto ries-
go por medio de tecnología, o de estrategias varias de 
protección, son caminos alentadores en la búsqueda 
de resultados”, anotó el experto.

La segunda estrategia enfocada en la merma cono-
cida se puede mitigar por medio de programas que 
promuevan la donación de alimentos, para que estos 
no terminen en la basura o en el compostaje.

Este tipo de iniciativa, que incluso podría generar 
beneficios tributarios, aparte de minimizar el impacto 
económico negativo a los supermercados y grandes 
superficies, ayudaría a los programas encaminados 
al bienestar social, en las comunidades más vulnera-
bles y a favorecer a quienes más cuidado se les debe 
ofrecer en el país.

ternos, ocurridos el año pasado. 
Esta cifra fue 10.000 superior a la 
de 2020 y su repunte de 4,5% po-
dría corresponder a las dificultades 
económicas de muchos colombia-
nos después de la pandemia. Así 
lo informó Fenalco, luego de dar a 
conocer los resultados del Censo 
Nacional del Mermas.

Esta cifra corresponde a solo 
20% de la merma operativa total, 
es decir, aquella que incluye otras 
variables como desperdicio de los 
productos, averías, vencimientos y 
errores administrativos. De tenerse 
en cuenta todos estos factores, el 
resultado final ascendería a más 
de $252.000 millones.

Hablando solo de la cifra de ro-
bos, el Censo Nacional señaló que 
35.000 millones fueron a cargo de 
funcionarios o empleados (interno) 
y 87.000 por personas externas a la 
empresa (externo). En la búsqueda 
de las razones que llevaron al alza 

En el top 15 
de los más 
productos 

más robados 
hay una es-
cala similar 

frente a 2020, 
en donde 

enlatados, 
golosinas 

y gaseosas 
lideran el 
escalón.

Los casos más destacados se dan mediante la sustracción de mercancías en 
bolsas de aluminio y ocultamiento de mercancías en prendas.

Los supermercados a nivel nacional presentaron pérdidas por $122.000 millones a causa de los robos 
internos y externos.
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EN ESTAS FIESTAS DECEMBRINAS
cuide su salud y su vida

SOSPECHE DE BAJOS PRECIOS.
ADQUIERA ESTOS PRODUCTOS EN SITIOS RECONOCIDOS

Compre licor y cigarrillo legal..!
Apórtele al huila..!

ANTE CUALQUIER SITUACIÓN

DENUNCIE
GOBERNACIÓN DEL HUILA
608 867 1300 ext. 1130 - 1510

Policía Nacional 123
FISCALIA 122

anticontrabando@huila.gov.co



 / 4  / Viernes 23 de diciembre de 2022  / www.diariodelhuila.com

Ciudad

INFORMA
A nuestros fieles lectores que 
nuestro periódico impreso FDS 
del 24 y 25 de diciembre, FDS 
31 de diciembre y 1 de enero de 
2023 circulará normalmente. No 
circularemos en nuestra edición 
digital el día 2 de enero de 2023.
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Operatividad del transporte 
público urbano de Neiva 
en época decembrina 
n Todo el parque automotor está dispuesto para 
atender la demanda que se tiene por esta época 
del año, una de las más altas, según algunos líde-
res gremiales. 

n Los 380 buses o microbuses y 2.196 taxis están operando dentro de la 
ciudad, e incluso, han ampliado sus horarios a la par del sector comercial. 
Esperan el próximo año poder realizar el incremento de sus tarifas, toda 
vez que, los insumos de la canasta de trasporte vienen en aumento. 

DIARIO DEL HUILA, CIUDAD
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografías: Felipe Poloche

Taxis, busetas y microbuses, 
están aprovechando una de 
las épocas más rentables 

para ellos. Cerca de 2.500 vehícu-
los estarán dispuestos en el casco 
urbano de Neiva para movilizar a 
los ciudadanos que por estos días 
están de compras. En ese sentido, 
de manera paralela finiquitan de-
talles que les permitirá tener una 
mejor operatividad. Sin embargo, 
hay que reconocer que puntual-
mente durante estas épocas altas, 
las quejas hacia el gremio aumen-
tan, por tanto, intentan articular-
se para tener la menor cantidad 
de inconvenientes. 

Juan Carlos González, geren-
te de la empresa de transportes 
Autobuses, aseguró que, se han 
preparado con días de antelación 
para tener al 100% todo el par-
que automotor. Esta organización 
les ha permitido confiar en que 
tendrá una excelente temporada, 
pese a que son conscientes de que 
les podría afectar el decrecimien-
to de algunos indicadores econó-
micos.  

“En el sector urbano tenemos 
380 vehículos entre microbuses 

saliendo a comprar, ya recibieron 
sus primas y está aumentando el 
nivel de pasajeros”, expresó el ge-
rente de la empresa de transpor-
tes Autobuses. 

A pesar del parque automotor 
existente, actualmente, tienen 
una reserva técnica del 10% de 
vehículos que les impone la nor-
ma técnica. Es decir, que no se 
puede programar la cantidad total 
y, por tanto, quedan casi cuaren-
ta carros guardados que se pon-
drán en funcionamiento de ser 
necesario. 

¿Se suplirán todas las rutas 
de la ciudad?

Según González la operatividad 
en algunas rutas se torna comple-
ja dada la ilegalidad que aqueja 
al gremio desde hace varios me-
ses. Esta situación que ha sido de-
nunciada y vigilada por entidades 
competentes aún perdura y han 
impedido que logren llegar a al-
gunas comunas de la ciudad. De-
talló así que, “en algunos sectores 
por el tema del transporte ilegal 
ya nos está impidiendo llegar a 
algunas comunas o realizar los 
recorridos con normalidad.  El 
transporte ilegal nos coge a piedra 
los carros y no los ha vandalizado 

Hay que reco-
nocer que 

puntualmen-
te durante 

estas épocas 
altas, las 
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inconvenien-

tes.

y no nos permiten operar. Hay sectores de algunos 
barrios donde se ha arraigado mucho el transporte 
ilegal que nosotros ya no somos bienvenidos”. 

¿Incrementarán la tarifa?
Durante esta época decembrina la tarifa no tendrá 

variaciones, lo que significa que, seguirán de manera 
reculada como lo han hecho durante esta vigencia. 
Empero, están pendientes de una solicitud que le 
hicieron a la Alcaldía de Neiva en aras de poder lle-
gar a una concertación para aumentar la tarifa para 
el próximo año, toda vez que, los insumos siguen 
en aumento. 

Es así como siguen esperanzados en que la admi-
nistración basada en los estudios técnicos que se 
presentaron a finales del mes de noviembre y que, 
en teoría, en este momento se están analizando, 
de vía libre para el incremento técnico de la tarifa. 

“Las llantas, filtros, aceites, baterías y repuestos, 
ya en todos los niveles superaron el 30% de incre-
mento en lo acumulado del año y eso no nos está 
permitiendo realmente tener un equilibrio econó-
mico y financiero. Aprovecho para aclararle al señor 
presidente, Gustavo Petro que, cada modalidad tiene 
una normatividad en materia tarifaria y la base de 
cada sistema tarifario son los costos integrales de 
la canasta del transporte. Él hablaba del tema del 
ACPM y efectivamente en los últimos tres meses no 
tuvo incremento, pero durante el primer semestre 
se presentaron dos”, agregó.  

Y es que, al parecer, todos los insumos de la ca-
nasta de transporte seguirán aumentando su costo 
debido a la inflación y el comportamiento del dó-
lar, por eso, consideran como gremio que es fun-

y busetas en la ciudad de Nei-
va. Nosotros venimos preparados 
permanentemente y con toda la 
totalidad de la flota. Los fines de 
semana de diciembre han sido 
muy buenos porque la gente está 

Todo el parque automotor está dispuesto para atender la demanda que se tienen por esta época del año
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Taxis, buse-
tas y micro-
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Cerca de 
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dispuestos 
en el casco 
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Neiva para 
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días están de 
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damental el incremento técnico 
para que el transporte se pueda 
desarrollar en condiciones finan-
cieras y económicas favorables. 

Apoyo del sector 
comercial 

A pesar de lo anterior, la idea 
es seguir avanzando y aprovechar 
esta temporada. Lo anterior, anu-
dado al comercio que ha sido di-
námico, creativo, ingenioso y han 
venido generando espacios que 
atraen la clientela en algunas zo-
nas de la ciudad. Esto le ha servi-
do al gremio transportador, pues 
si a los comerciantes les va bien, 
a ellos también. 

Lo único complejo, de acuerdo 
con Juan Carlos González, es la 
inseguridad que afronta la ciu-
dad, por eso, le piden a la inten-
cionalidad realizar controles más 
rigurosos porque quizás esas res-
tricciones que podrían realizarse 
les serviría dado que se comba-
tirá la informalidad 

“Neiva tiene que avanzar en 
la conectividad y tomar medi-
das de restricción para poder 
mejorar la movilidad y desde 
luego la inseguridad. Nosotros 
le pedimos a los usuarios que 
piensen muy bien antes de uti-
lizar este transporte ilegal que 
no les brinda seguridad ni ga-
rantías”, concluyó. 

El gremio amarillo 
Oscar Fernando Tapia, pre-

sidente de la Asociación de los 
Conductores Propietarios de Nei-
va, manifestó que, siempre para 
esta época está dispuesto el total 
de los vehículos y todos lo tienen 
listos. Desde el mes de noviembre 
se adelantarán los mantenimien-
tos y lo que sea necesario para 
que en la medida de lo posible 
nada falle. 

Contó también que, “los 
2.196 taxis que tiene la ciudad 
de Neiva están dispuestos y en 
esta época algunos solo traba-
jan un turno, los ponen 24 ho-
ras. En este momento la tarifa 
mínima diurna es de $5.600 
con los $1.000 que autorizó 

Los 380 buses o microbuses y 2.196 taxis están operando dentro de la ciudad

Una preparación con antelación 

sino que quedará para enero para tomar la decisión 
en obediencia a como siga avanzando varios temas 
nacionales, pero claro que tenemos que hacer un 
incremento en la tarifa”.

Quejas permanentes
Normalmente en las temporadas altas son 

múltiples las quejas que se presentan por el 
mal servicio brindado y la escasez de vehículos, 
de hecho, en días lluviosos el dilema es mayor 
porque aparte de triplicarse el servicio muchos 
se abstienen de salir debido al mal estado de las 

vías. En razón de ello, les piden 
a los ciudadanos que interpon-
gan las denuncias pertinentes 
de manera presencial, adjun-
tando los datos necesarios para 
hacer seguimiento y poder in-
tervenir a estas personas que 
están prestando mal servicio. 

“Es que muchos se quejan en 
las redes sociales, pero no ha-
cen una denuncia formal para 
poder realizar el seguimiento 
respectivo. Esto sucede espe-
cialmente en horas de la no-
che, entonces debemos estar 
atentos. Siendo honesto en ese 
tema de control si estamos fa-
llando harto porque por parte 
de la institucional no tenemos 
una vigilancia constante, igual 
que, las empresas tampoco es-
tán muy pendientes del buen 
funcionamiento de los taxis-
tas. Lo único que tenemos que 
hacer desde las asociaciones es 
recalcarles a los compañeros la 
importancia de mejorar este 
ámbito porque esa es nuestra 
carta de presentación”, dijo. 

Según el líder del gremio ama-
rillo, esta época para muchos re-
sulta mejor que San Pedro donde 
‘lo bueno’ es básicamente el últi-
mo fin de semana, mientras que 
ahorita todo el mes es bueno. Sin 
embargo, del 24 de diciembre en 
adelante disminuye el servicio.

Finalmente, esperan seguir con 
los avances importantes en la 
ilegalidad y lograr aprovechar la 
temporada del año donde la ma-
gia abunda. 

la alcaldía, mientras que, en 
la noche la mínima quedó en 
$6.500”.

Recordemos que a través del 
decreto 1006 emitido por la 
Alcaldía de Neiva, incremen-
tó $1.000 en la tarifa mínima 
del servicio de taxi, norma que 
regirá a partir del 16 de di-
ciembre hasta el próximo 02 
de enero. Desde la secretaría 
de Movilidad se informó que 
este incremento es una boni-
ficación para que los taxistas 
tengan la oportunidad de obte-
ner unos ingresos adicionales 
durante la temporada navide-
ña. Luego de esta estipulada, 
se espera el aumento anual de 
la tarifa que será estudiado el 
próximo año de acuerdo a las 
gestiones realizadas desde el 
panorama nacional.

Comentó además que, “Como 
todo viene subiendo, nosotros le 
pedimos a la alcaldía que el alza 
no se hiciera ahora en diciembre, 
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Firmado decreto del incremento 
de salario mínimo para 2023
n Ya salió el primer paquete de decretos de 60 artículos 
desindexados que contienen los elementos y actividades 
que está atados al salario mínimo.

n Las 60 actividades y servicios que quedarán blindados de 
las subidas atadas al salario mínimo de 2023 tienen que ver 
principalmente con multas de diferente índole.

DIARIO DEL HUILA/ACTUALI-
DAD

La ministra del Trabajo, Glo-
ria Inés Ramírez, anunció 
que fue firmado el decreto, 

por medio del cual se fija el incre-
mento del salario mínimo y que 
regirá a partir del próximo 1 de 
enero 2023.  

El incremento es del 16%, es 
decir, ajustado en $1´160.000 y el 
auxilio de transporte aumentará 
el 20%, ubicándose en $140.000. 

Esta cifra fue concertada el pa-
sado 15 de diciembre por em-
pleadores, trabajadores y gobier-
no, en el marco de la Comisión 
Permanente de Concertación de 
Políticas Salariales y Laborales. 

La ministra Ramírez Ríos ex-
plicó: “En esta ocasión el salario 
mínimo se protege sin importar 
la cifra y para ello sacamos cinco 
medidas para protegerlo. La pri-
mera, es la desindexación de los 
elementos y actividades que está 
atados al salario mínimo sin jus-
tificación y que permite que es-
tos primeros 60 artículos, donde 
están los copagos en salud, me-
dicina prepagada, gastos notaria-
les, multas, matrículas, servicios 
del transporte, entre otros, que 
estaban atados al salario mínimo”. 

Las otras medidas están relacio-
nadas con las tarifas de energía, los 
precios de productos farmacéuticos 
y revisión de la tasa de usura. 

La próxima semana saldrán 
otros 120 servicios y los 34 res-
tantes que deben ir al Plan Nacio-
nal de Desarrollo, explicó la jefe 
de la cartera laboral. 

 “Esto lo pudimos hacer en este 
Gobierno del Cambio porque te-

nemos muy claro a quién le tene-
mos que apostar: Empresas sóli-
das, grandes y sostenibles, pero 
sin precarización laboral y social”, 
manifestó Ramírez Ríos. 

La Ministra finalmente reite-
ró: “Este fue un acuerdo históri-
co porque por primera vez, ha-
blamos de la protección del valor 
adquisitivo del salario en donde 
se prioriza la canasta familiar de 
los pobres”.

¿Qué busca este decreto?
Con este proyecto de decre-

to se busca actualizar los mon-

tos expresados en salarios míni-
mos mensuales legales vigentes y 
migrar a Unidades de Valor Tri-
butario (UVT). Se trata de una 
“modificación que no implica la 
creación de un nuevo producto o 
servicio financiero, toda vez que 
solo se realizará la actualización 
en el sentido mencionado”, dice 
el documento. 

El artículo 868 del Estatuto Tribu-
tario indica que la “UVT es la medi-
da de valor que permite ajustar los 
valores contenidos en las disposi-
ciones relativas a los impuestos y 
obligaciones administrados por la 

Los beneficiados
4  Este es el listado de empleados que verán un aumento en 

sus ingresos en el 2023. 
4  Quienes ganan hasta dos salarios mínimos: ellos recibirán 

más dinero por el aumento en el auxilio de transporte que 
quedó en $140.606.

4  Quienes trabajan horas nocturnas y ganan el salario mínimo: 
los trabajadores nocturnos recibirán $8.457 por cada hora 
trabajada entre las 10:00 p.m. y 6:00 a.m.

4  Empleados que trabajan horas extras los domingos y ganan 
el salario mínimo: este horario laboral comprende un sueldo 
de $9.665 pesos por hora. 

4  Empleados que trabajan extras nocturnas los domingos y 
ganan el salario mínimo:  Quienes trabajen bajo este horario, 
recibirán $12.081 por hora.

Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales”. 
La Unidad de Valor Tributario (UVT) se fijó en 

$42.412 para 2023, un aumento de $4.408 respec-
to a la UVT vigente para 2022 que está en $38.004. 
Las actividades y servicios que está analizando el 
Gobierno están indexadas al salario mínimo, es de-
cir, son aquellos que pueden aumentar sus precios 
según el porcentaje en el que suba este para el 2023 
en Colombia.

Las 60 actividades y servicios que quedarán blin-
dados de las subidas atadas al salario mínimo de 
2023 tienen que ver principalmente con multas de 
diferente índole. Asimismo, el proyecto busca que 
los valores de matrícula y derechos pecuniarios para 
estudiantes del programa de formación complemen-
taria de Escuelas Normales Superiores oficiales se 
definan en UVT. 

La idea es que en ningún caso puedan superar 
26,31 UVT por cada período académico semestral. 

De otra parte, los cobros asociados a la realización 
de los concursos de mérito también migrarían a 
UVT. Se tiene que la Comisión Nacional del Servi-
cio Civil cobrará a los aspirantes, como derechos de 
participación en dichos concursos, una suma equi-
valente 1,32 UVT, tal como lo señala el artículo 9 
de la Ley 1033 de 2006. 

Asimismo, también se incluiría en esa fórmula el 
costo del estudio para la habilitación de una em-
presa de transporte terrestre automotor individual 
de pasajeros, a cargo del organismo de tránsito o de 
un área metropolitana. Se tiene que en ningún caso 
puede superar el valor de 52,63 UVT. 

El proyecto de decreto tiene tres días para comen-
tarios, los cuales se comenzarán a realizar desde el 
día de hoy.

La ministra del Trabajo, Gloria Inés Ramírez, anunció que fue firmado el 
decreto, por medio del cual se fija el incremento del salario mínimo y que regirá 
a partir del próximo 1 de enero 2023.  

El incremento es del 16%, es decir, ajustado en $1´160.000 y el auxilio de transporte aumentará el 20%, ubicándose en $140.000. 

El proyecto 
de decreto 
tiene tres 
días para 

comentarios, 
los cuales se 
comenzarán 

a realizar 
desde el día 

de hoy.
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Desde hoy hospitales del 
Huila en Alerta Amarilla
n La medida estará en vigencia en los 37 municipios desde las seis de la tarde del viernes 23 de diciembre hasta las seis de 
la tarde del lunes 2 de enero de 2023, con motivo de la temporada decembrina.

DIARIO DEL HUILA/REGIÓN

De cara a las próximas ce-
lebraciones de navidad y 
año nuevo y ante el incre-

mento de afluencia de personas, 
la realización de eventos masivos, 
aumento del tránsito y movili-
dad de propios y turistas, entre 
otras situaciones, motivaron a la 
Secretaría de Salud Departamen-
tal a poner en marcha el plan de 
contingencia para atención de ur-
gencias y emergencias mediante 
circular de Alerta Amarilla.

“La Alerta Amarilla entra en 
vigencia para los 37 municipios, 
este viernes 23 de diciembre y se 
extenderá hasta el 2 de enero de 
2023, considerando además que 
se está realizando vigilancia in-
tensificada de quemaduras por 
pólvora y de intoxicaciones por 
consumo de alimentos y bebidas, 
también teniendo en cuenta las 
recomendaciones del Ideam por 
la ola invernal” informó César Al-
berto Polanía Silva, secretario de 
Salud del Huila.

Con esta medida los hospita-
les de orden público y privado 
activan los planes de respuesta 
que contemplan la disponibili-
dad de insumos, de talento hu-
mano, infraestructura, traslado 
básico asistencial de acuerdo a 
los servicios habilitados en la ins-
titución.

“La invitación a los ciudadanos 
es a disfrutar las festividades de 
fin de año en paz, armonía, en 
unión familiar, sin el uso de la 
pólvora, manteniendo conduc-
tas adecuadas de convivencia, sin 
eventos que lamentar” agregó Po-
lanía Silva.

A través del Centro Regulador 
de Urgencias y Emergencias la 

Tipos de alertas
Verde: Los centros médicos que atienden urgencias (privados 
y públicos) deben activar un Plan Hospitalario de Emergencias 
(PHE) con revisión de la capacidad hospitalaria, red de comuni-
caciones y de transporte.
Amarilla: Las dependencias de salud se preparan para la posible 
ejecución de tareas específicas de autoprotección y de auxilio.
Naranja: El departamento regula la capacidad de respuesta hospi-
talaria y la gestión para disponibilidad de camas UCI, intermedio u 
hospitalización general, para atención de patologías. La Secretaría 
de Salud emite directrices para regular prestación de servicios en 
red pública y privada.
Roja: Se presenta ante el máximo riesgo. Los hospitales y centros 
asistenciales deben estar listos a una llegada masiva de perso-
nas, deben activar un protocolo para canalizar su atención en la 
emergencia.

La invitación 
a los ciuda-
danos es a 

disfrutar las 
festividades 
de fin de año 

en paz, armo-
nía, en unión 

familiar.

Secretaría de Salud Departamental estará realizando 
el monitoreo de los eventos para coordinar y garan-
tizar que el sistema de referencia y contrareferencia 
para el traslado de pacientes sea efectiva y oportuna.

“Buscamos optimizar la prestación de los servicios 
en los diferentes niveles de complejidad, tanto en 
la red de prestadores primarios, como en los pres-
tadores complementarios de todo el departamento” 
afirmó el secretario.

Covid bajo vigilancia
De igual forma, las autoridades de salud del de-

partamento vienen haciendo monitoreo constante 
también a los casos positivos de covid-19. 

En este sentido, se ha hecho el llamado a la co-
munidad a que se mantengan las medidas de pro-
tección, máxime ahora que se avecinan reuniones y 
eventos que requieren gran aglomeración.

“Es importante retomar las medidas de bioseguri-
dad, debemos usar el tapaboca cuando estemos en 
recintos cerrados, dónde hay aglomeración, cuan-
do tenemos sintomatología respiratoria, así mismo 
mantener la cultura del lavado de las manos y poder 
completar los esquemas de vacunación, aún tenemos 
población susceptible porque no ha recibido nin-
guna vacuna o le faltan los refuerzos” señaló César 
Alberto Polanía Silva, secretario de Salud del Huila.

El funcionario ha indicado en 
reiteradas ocasiones que actual-
mente en todos los hospitales 
municipales se encuentran dis-
ponibles las vacunas, para que 
de manera voluntaria la co-
munidad se acerque a iniciar o 
completar esquemas, ahora las 
vacunas contra el Covid19 hacen 
parte del Programa Ampliado de 
Inmunización.

“Ante las condiciones climáticas 
que suelen variar es de alta pro-
babilidad el incremento de otras 
infecciones respiratorias como la 
influenza, y otros virus, donde el 
uso del tapabocas juega un pa-
pel importante en la prevención y 
control” agregó Polanía Silva.

Como se ha venido aplicando, 
el uso del tapabocas se mantie-
ne en espacios de atención mé-
dica y hospitalaria, en hogares 
de protección del adulto mayor, 
en los medios masivos de trans-
porte y en aquellos casos indivi-
duales donde prevalecen enfer-
medades de las vías respiratorias 
o estados gripales.

Ojo con la pólvora
En temporadas decembrinas, 

las lesiones por pólvora aumentan 
considerablemente, afectando no 
sólo la integridad física y emocio-
nal de las personas, sino también 
produciendo pérdidas sociales, 
económicas y ambientales.

Estas lesiones por artefactos ex-
plosivos, se pueden prevenir en la 
mayoría de los casos si se iden-
tifican los riesgos asociados a la 
venta, transporte, distribución, 
manipulación y uso inadecuado 
de la pólvora y otros materiales 
explosivos.

La mala manipulación de la 
pólvora y fósforo blanco pue-
de ocasionar desde laceraciones 
y quemaduras en primer grado 
hasta quemaduras de tercer gra-
do, amputaciones, intoxicaciones 
e incluso la muerte. Esta es una 
situación alarmante, más cuando 
los menores de edad llegan a ser 
casi el 50% de los casos, según es-
tadísticas nacionales del Instituto 
Nacional de Salud y Ministerio de 
Salud y de la Protección Social.

La Alerta Amarilla entra en vigencia para los 37 municipios, desde hoy 23 de diciembre y se extenderá hasta el 2 de enero de 2023.

De igual forma, las autoridades de salud del departamento vienen haciendo monitoreo constante también a los casos 
positivos de covid-19. 
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Entrevista

Contralor departamental 
y su balance de 2022
n El contralor del departamento, Andrés Felipe Vanegas, se refirió a cómo avanza la reorganización, de la casa desde el mo-
mento en el que asumió el cargo. Se debió poner al día procesos represados y cuentas por revisar que como rezagos se habían 
acumulado desde el 2019 en materia fiscal. El funcionario se refirió a este y otros temas en entrevista con Diario del Huila. 

DIARIO DEL HUILA, ENTREVISTA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Señor Contralor ya práctica-
mente se está terminando 
este 2022, coméntenos so-

bre la labor cumplida. 
Desde nuestro arribo a la Con-

traloría Departamental del Huila, 
nos hemos puesto en la tarea de 
organizar la casa, habían dentro 
de los procesos misionales bas-
tantes aspectos retrasados; en re-
visión de cuentas había pendien-
tes revisiones del 2019, y 2020 en 
el 2022 nos corresponde revisar 
las del 2021, pero estaba ese reza-
go, en lo que respecta a la oficina 
de control fiscal. 

En lo que respecta a la oficina 
de responsabilidad fiscal, igual-
mente había un número consi-
derable de hallazgos, denuncias 
de las cuales no se había iniciado 
indagación preliminar o procesos 
de responsabilidad fiscal, en con-
secuencia, se establecieron estra-
tegias de trabajo tendientes a que 
esos 132 hallazgos y denuncias.

Se iniciarán los procesos en la 
oficina de participación ciudadana, 
establecimos también la capacita-
ción a los servidores públicos, no 
solamente a las veedurías ciudada-
nas, sino también a los servidores 

públicos pertenecientes a los objetos de control afectos 
de poderlos capacitar a ellos en el alcance, derechos y 
deberes y prohibiciones de las veedurías ciudadanas.

¿Dentro de los procesos que usted dice 

procesos relevantes adelanta 
la Contraloría?

Básicamente se ha hecho des-
de el ejercicio de vigilancia fiscal 
un acompañamiento a los pro-
cesos de mayor sensibilidad en 
materia fiscal representan como 
es el caso del contrato PAE y so-
bre unos contratos que suscitaron 
este año controversia.

Sobre unos apoyos a los cam-
pesinos, a los ganaderos del de-
partamento, sobre eso se está ha-
ciendo bastante acompañamiento 
al igual que se ha hecho acompa-
ñamiento hemos percibido por 
parte del gobierno departamental 
un verdadero compromiso para 
culminar aquellas obras que de-
jaron sin culminar anteriores ad-
ministraciones. 

Dentro de nuestro plan es-
tratégico control fiscal visible 
hemos establecido un plan de 
acción que se llama obras in-
conclusas, no para visibilizarlas 
y tener un listado , sino para 
lograr su culminación, en ese 
sentido hemos encontrado en 
el gobierno departamental un 
verdadero compromiso, decisión 
y que mal contados podrían ser 
alrededor de cuarenta y siete 
mil millones de pesos  o cin-
cuenta mil millones de pesos, 
que la actual administración 
ha invertido en su presupuesto 
para culminar, obras de anterio-
res administraciones.

ya tiene actualizados, 
en los municipios cuáles 
son los más relevantes 
que se están adelantando 
desde la Contraloría 
departamental?

Para nosotros como Contralo-
ría, todos los procesos son impor-
tantes y tienen una trascendencia 
y relevancia dada la connotación 
de lo que nosotros pretendemos a 
través del proceso de responsabi-
lidad que es el resarcimiento del 
recurso público. 

Básicamente se están analizan-
do y estamos a punto de tomar 
determinaciones en lo referente 
a las pensiones irregulares que 
fueron otorgadas en el departa-
mento, también estamos avan-
zando en aquellos procesos por 
presuntos, manejos irregulares o 
sustracción de recursos de cuen-
tas oficiales que fueron a parar a 
cuentas de particulares.

Al parecer sin ningún tipo de 
vinculación con esa entidad, so-
bre eso estamos avanzando, lo 
mismo que estamos trabajando 
sobre el tema de pago de estam-
pillas o derechos por la celebra-
ción de contratos en los diferentes 
entes territoriales y sus institutos 
descentralizados. 

¿Con respecto al actual 
gobierno del ingeniero Luis 
Enrique Dussan López, qué 

Básicamen-
te se están 

analizando 
y estamos a 
punto de to-

mar determi-
naciones en 

lo referente a 
las pensiones 

irregulares 
que fueron 

otorgadas en 
el departa-

mento, tam-
bién estamos 

avanzando 
en aquellos 

procesos por 
presuntos, 

manejos 
irregulares.

La Contraloría departamental se moderniza

Se ponderó el trabajo de obras inconclusas que se adelanta.
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¿De esas obras 
inconclusas, cuales son las 
que más le preocupan de 
acuerdo a su importancia?

Creo que todas representan una 
importancia en sus regiones, por-
que las mismas fueron llevadas a 
cabo o celebrados esos contratos 
para atender una necesidad senti-
da, en las comunidades entonces 
decir que una u otra representa 
mayor importancia considero que 
se debe tener en cuenta el be-
neficio que representan en cada 
comunidad y en cada una de las 
regiones, la gran mayoría tiene 
que ver con el sector educación 
y preocupan porque inciden en 
la formación de los jóvenes hui-
lenses.

¿Cómo van los procesos en 
los municipios, se realizan 
recorridos en algunos 
municipios, revisando no 
solo el tema fiscal, sino el 
tema de obras inconclusas, 
qué se ha encontrado en 
esos recorridos?

Hemos encontrado efectiva-
mente que existen algunas obras 
que no se han culminado por di-
ferentes factores, otras que se en-
cuentran en ejecución, pero no se 
ha logrado su culminación por-
que se requieren mayores recur-
sos y están las administraciones 
municipales en la consecución de 
los mismos.  

Igualmente hemos encontrado 
una sinergia por parte de los al-
caldes, en ese propósito de ter-
minar, hemos avanzado en unos 
más que en otros, valga la pena 
destacar por ejemplo Oporapa ya 
definió una, Nátaga está culmi-
nando , en otros municipios han 
avanzado en el diagnostico de lo 
que tienen hoy por hoy  es fun-
cional y no representa riesgo de 
colapso y de ser así cual sería el 
costo de la culminación de esas 
obras y de no ser así llegaría has-

ta esa fase, la que no se quedará 
en letra muerta porque con las 
nuevas administraciones.

Vamos a continuar en este propó-
sito de que con base en estos estu-
dios que las actuales administra-
ciones han realizado, culminar esas 
obras inconclusas, pero en general 
hemos encontrado motivación por 
parte de las administraciones de 
culminar estas obras y hemos en-
contrado que no existe ese celo de 
que por no ser obras suyas no las 
van a realizar o culminar, hemos 
encontrado unos alcaldes bastan-
te comprometidos en terminar las 
obras y que representen beneficio 
para sus comunidades. 

Contralor ¿cómo está el 
tema de denuncias de los 
ciudadanos sobre presunta 
malversación de recursos 
públicos hay denuncias y 
en qué tipo de casos?

Básicamente todas las denun-
cias que se presentan a la Con-

traloría versan sobre el manejo 
irregular de los recursos públi-
cos, nosotros tenemos compe-
tencia sobre los recursos de libre 
destinación de todos los entes te-
rritoriales de nuestros 135 sujetos 
de control y lo que tiene que ver 
con regalías del sistema general 
de participación le corresponde a 
la Contraloría General. 

Insisto que no puedo catalogar 
unos como de mayor o menor im-
portancia, porque todos para noso-
tros representa importancia y una 
atención suma en la tramitación 
de los procesos, estamos es empe-
ñados en dar resultados, pues una 
justicia tardía es lo mismo que una 
justicia negada y eso es lo que pre-
tendemos que en el más corto pla-
zo dar resultados y recuperar esos 
dineros que de una u otra forma 
han sido malversados.

Su elección fue polémica, 
algunos la consideraron 
como política, ¿cómo se ha 

sentido frente a la Contraloría en este año 
de ejercicio en el cargo?

 Yo creo que son las dinámicas propias de estos 
procesos eleccionarios, pero eso lo motiva a uno a 
dar más y demostrarle no solamente a los electores 
sino también a aquellos que no votaron por uno y 
a la ciudadanía en general que la elección fue acer-
tada, que tienen un contralor que trabaja y en ese 
propósito andamos, ajustando.

Me genera mucho beneplácito ir a las comunida-
des y que la gente aplauda la presencia de la Con-
traloría Departamental del Huila, ven a un contralor 
en ejercicio, dando resultados organizando la casa, 
yo creo que las palabras caben para mostrar una 
gestión y una elección sobria. 

Queremos en 2025 cuando termine nuestro periodo 
entregar una Contraloría moderna en cuanto al uso de 
las tecnologías y las comunicaciones en ese propósito 
andamos, dotada también de equipos tecnológicos 
que faciliten el control fiscal y con resultados ciertos 
y verdaderos en cuanto a la vigilancia y al control.

Contralor ¿cuál es el propósito para 2023?
En el 2023 tenemos el serio propósito de dar un 

vuelco tecnológico en la Contraloría departamental, 
haremos una adquisición de equipos tecnológicos, 
dotaremos a los auditores de kits que facilitan sus 
labores con escáner, portátiles, discos duros, adqui-
riremos un espacio importante en la nube, porque 
pasaremos del expediente físico al digital, tendre-
mos una APP a través de la cual la ciudadanía pue-
de monitorear sus procesos y hacer sus denuncias.

Implementaremos la política de cero papel en la 
Contraloría del Huila, como un compromiso en 
materia ambiental que tenemos todas la entidades 
públicas, y como organismo de control tenemos 
que dar ejemplo.

En este 2022 hemos hecho los diagnósticos sobre 
lo que necesitamos para mejorar nuestra labor y en 
2023 venimos con las ejecutorias, de todo lo que 
hemos analizado y vamos a implementar, entonces; 
expediente digital, cero papeles, ventanilla única, la 
APP y dotación de equipos para todas las dependen-
cias de la Contraloría que faciliten el desempeño de 
cada uno de los trabajadores. 

¿Finalmente qué ha sido lo más difícil 
frente a la Contraloría Departamental?

Yo soy un hombre de fe y cuando uno tiene fe 
las batallas las sortea de la mano de Dios, hasta el 
momento no he tenido ningún inconveniente en el 
desempeño, que demande más esfuerzo de lo nor-
mal, agradecido con mi equipo de trabajo por el 
compromiso, por entender las nuevas dinámicas de 
trabajo en la Contraloría, llevarla al posicionamiento 
donde queremos,  llevarla a ser una de las mejores, 
lograr la certificación de la Contraloría General, que 
nuestra calificación sea mejor que la del 2021 y la 
humanización y la profesionalización del servicio, 
solo tengo palabras de agradecimiento con Dios y 
para mi equipo de trabajo 

Vamos a 
implementar, 

entonces; 
expediente 
digital, cero 

papeles, 
ventanilla 

única, la APP 
y dotación de 
equipos para 

todas las 
dependen-

cias de la 
Contraloría 

que faciliten 
el desempe-
ño de cada 
uno de los 

trabajadores.

El trabajo se ha articulado con visita a los municipios.

El PAE, es uno de los programas sensibles. 
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‘Los trabajos 
fueron 

recibidos con 
gran satis-

facción por 
parte de la 

comunidad, 
en cabeza 

de los ediles, 
presidentes 

de Juntas 
de Acción 

Comunal y 
líderes en 
general’.

Mejoramiento en infraestructura, otro reto 
de la ESE Carmen Emilia Ospina en el 2022
n La construcción y puesta en funcionamiento del centro de salud de Aipecito y la remodelación de varios puestos de salud en la zona rural ha contribuido al mejoramiento de la atención.

Dentro de las inversio-
nes que realizó la ESE 
‘Carmen Emilia Ospi-

na’ en infraestructura duran-
te el año 2022 se destacan la 
construcción del centro de sa-
lud del corregimiento de Ai-
pecito, la remodelación de los 
ya existentes en San Luis y 
Vegalarga, entre otros que fue-
ron remodelados. 

La entrega del puesto de sa-
lud del corregimiento de Ai-
pecito le cambió la vida a sus 
habitantes, especialmente a 
las mujeres, que tenían que 
venir hasta Neiva, soportando 
más de cinco horas de viaje 
en ‘chiva’ para poder tomarse 
una citología, porque a pesar 
que la ESE prestaba ese ser-
vicio en el obsoleto puesto de 
salud que tenían antes de es-
trenar el nuevo, ella no se las 
tomaba porque no había una 
habitación adecuada para ello.

Luego de 15 años de 
espera,

El sábado 6 de agosto de este 
año, en medio de la alegría y 
expresiones de agradecimien-
to por parte de la comunidad 
fue entregado el moderno 
puesto de salud, cuya cons-
trucción y dotación tuvo un 
costo cercano a los $1.100 mi-
llones, de los cuales $900 mi-
llones son del prestamos de 
los $60.000 millones que el 

Concejo de Neiva le autorizo al 
Municipio, el resto son recursos 
aportados por la ESE ‘Carmen 
Emilia Ospina’.

El puesto de salud fue entregado 
a la comunidad totalmente do-
tado con los elementos necesa-
rios para su funcionamiento. Allí 

se prestan los servicios de Pro-
moción y Prevención de la salud 
y consulta externa programada, 
mientras se nombra un médico 
rural permanente.

La comunidad está muy agra-
decida porque llevaban 15 años 
esperando que este sueño de tener 

un centro de salud en su corregimiento se hiciera 
realidad y por fin fue posible.

El gerente de la ESE ‘Carmen Emilia Ospina’, José 
Antonio Muñoz Paz, señaló que “el centro de salud 
de Aipecito es el fruto de un esfuerzo triparte entre 
la comunidad, la alcaldía y la ESE. Hoy existe la 
posibilidad de seguir mejorando el servicio, como 
es contar con un médico rural, con el apoyo de la 

Secretaría de Salud Departamental lo vamos 
lograr. Me decía el presidente la junta que ellos 
ya habían perdido la esperanza porque llevaban 
más de 15 años en esa gestión y no les cum-
plían, entregar este tipo de obras es devolverles 
la esperanza y dignificarlos, que es lo que busca 
el plan de gobierno del alcalde Gorky Muñoz 
Calderón. 

Remodelación centro de salud de San 
Luis

La remodelación del centro de salud de San 
Luis tuvo  una inversión de 199 millones de pe-
sos, y contempló la remodelación de la infraes-
tructura, cambio de cubierta y construcción de 
baterías sanitarias, entre otros arreglos que se 
necesitaban para brindar una mejor atención.

La ejecución de las obras permiten una me-
jora necesaria en la estructura física de la sede 
del corregimiento de San Luis, toda vez que 
se requería el mantenimiento y adecuaciones 
locativas, dando cumplimiento a la norma de 
habilitación, contribuyendo de manera positiva 
en la atención de los usuarios y comunidad en 
general, que garantiza la prestación de servicios 
de salud a los usuarios en condiciones de acce-
sibilidad y seguridad requeridos.

Entre los principales trabajos que se realiza-
ron está el cambio de cubierta, que era en tejas 
de asbesto y ahora quedó con una moderna teja 
metálica montada sobre cerchas de hierro. Los 
accesos desde la calle también se arreglaron. Se 
realizó el cambio de la red de aguas pluviales, 
también se construyeron baños en la zona de 
usuarios y en los consultorios.

A lo anterior se suman otro tipo 
de arreglos, como reparación de 
zonas donde la humedad dete-
rioró los muros. La comunidad 
de San Luis llevaba cerca de 10 
años solicitando la remodelación 
y no había sido posible. Hoy por 
fin cuentan con unas instalacio-
nes modernas y acordes a las exi-
gencias requeridas.  

Vegalarga 
En el corregimiento de Vegalar-

ga la remodelación del centro de 
salud tuvo una inversión cercana 
a los 180 millones de pesos, se 
intervinieron las baterías sani-
tarias, cubierta, instalaciones de 
agua, alcantarillado y consulto-
rios, entre otros trabajos que se 
realizaron. 

El deterioro que presentaba 
el centro de salud de Vegalarga 
era bastante, debido a que desde 
hacía varios años no le inver-
tían recursos en mantenimien-
to y mejoras. Por ello entre los 
trabajos más destacados que se 
realizaron están: reposición de 
la cubierta del techo, la facha-
da, se adaptaron los corredores 
de acceso con ventanillas para 
una mejor atención al público, 
se remodelaron los consultorios, 
la sala de procedimientos, pin-
tura total de las instalaciones y 
se instalaron baterías sanitarias 
nuevas tanto para los usuarios 

como para el personal médico. 
Adicional se hizo reposición de 
las tuberías de agua y alcanta-
rillado.

Los trabajos fueron recibidos 
con gran satisfacción por parte 
de la comunidad, en cabeza de 
los ediles, presidentes de Jun-
tas de Acción Comunal y líde-

res en general, la remodelación 
del puesto de salud era una pe-
tición que tenían desde hace va-
rios años y no habían sido es-
cuchados.  

Eliecer Rodríguez Sarmiento, 
edil de Vegalarga, expresó que 
“con esto nos están demostrando 
que le cumplen al corregimien-

to de Vegalarga, porque se ven 
las obras de la administración 
Municipal. Para nosotros esto es 
una sorpresa, el puesto de salud 
ha tenido un cambio casi del cien 
por ciento, para mí ya no es el 
puesto de salud viejo que había 
en Vegalarga, sino un puesto de 
salud nuevo”.   

El moderno centro se salud de Aipecito solucionó los pequeños problemas de salud que tenían los habitantes del corregimiento.

El centro de salud de San Luis quedó totalmente remodelado, gracias a una inversión cercana a los 200 millones de pesos.

La comunidad de Vegalarga recibió complacida el centro de salud que quedó como nuevo.

La inversión en el mejoramiento de la infraestructura fue otro de los retos de la ESE ‘Carmen Emilia Ospina’ en el 2022.
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Ciudad

El parque Los Corales carga 
la magia de la Navidad
n La tradición navideña sigue invadiendo los hogares de los neivanos. Más de 150 niños con sus padres de familia de distintos 
barrios, se reúnen todos los días a las 8 de la noche en el parque Los Corales, ubicado en el barrio Las Granjas para realizar las 
novenas. Actualmente preparan una obra de teatro con la que cerrarán esta jornada el próximo 24 de diciembre. 

DIARIO DEL HUILA, CIUDAD
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografías: Felipe Poloche

Más de dos décadas de tra-
dición se celebran en el 
parque Los Corales, ubi-

cado en Las Granjas. El pesebre 
es el protagonista de un espacio 
pensado para mantener a las fa-
milias unidas en la esencia de la 
época decembrina. Hoy se perfi-
la como uno de los espacios más 
amenos, especiales y mágicos del 
barrio, e incluso, la ciudad, preci-
samente porque se respira frater-
nidad y unión.

Lester Alberto Lizcano, promo-
tor de esta tradición, indicó que, 
esto significa mantener las fami-
lias unidas en Dios y sembrarles 
la semilla a los niños de la génesis 
de esta tradición, por eso, este año 
cuentan con el acompañamiento 
de un joven católico que realiza la 
novena y deja mensajes especiales 
de esa índole. 

Según explicó que la idea e in-
tención de crear el pesebre en 
el parque surgió de una vecina 
que le permitió caer en cuenta 
la importancia de aprovechar el 
espacio. Desde allí se ha conver-
tido en toda una tradición que 
acoge a personas de eses y todos 
los barrios aledaños. Este espacio 
únicamente se vio interrumpido 

durante la pandemia. “En mi casa 
todos los años se hacía el pesebre, 
pero cuando yo fui creciendo, lo 
seguí haciendo y ya luego lo em-
pezamos a realizar en el parque y 
aquí se reza la novena”, dijo.  

Una tradición de 22 años 
Alfonso Lizcano, hermano del promotor, mani-

festó que, cada año se intenta realizar algo mejor 
elaborado y acogedor, por tanto, se le implanta algo 
nuevo. En esta oportunidad se le instalaron múlti-
ples luces a todo el parque, lo que ha llamado la 
atención de muchos más ciudadanos. 

Todos los años esto ha sido po-
sible gracias, desde luego, a la 
comunidad que ha estado pres-
ta para preservar la tradición. La 
preparación arranca con una re-
unión que se tiene en el mes de 
noviembre en donde se dan ideas 
de las pretensiones que se tienen 
y lo que hay que renovar; lo an-
terior en aras de cumplir las ex-
pectativas de la comunidad que 
esperan anualmente algo mejor. 

Detalló que, “El pesebre en sí 
al principio era con un mes de 
anticipación y se arrancó con una 
rifa. Ahora se hacen actividades 
cuando se necesitan ciertas cosas, 
por ejemplo, en esta oportunidad 
para iluminar el parque de colo-
res. Tratamos de tenerlos siempre 
con la iniciativa de que todo el 
mundo vea, este pendiente y nos 
colabore” 

Incremento de niños 
Al parecer, este año la cifra de 

los niños se incrementó, pues a 
la fecha, se tiene el registro de 
150 que asisten diariamente a 
las novenas y, por lo tanto, reci-
birán regalos. Es de aclarar que 
las novenas se realizan por fami-
lias, quienes deciden ofrecer el es-
pacio y dar refrigerio de manera 
voluntaria. Sin embargo, para te-
ner esa cantidad reciben el apoyo 
de ciudadanos que desean contri-
buir, emprendedores del barrio, 

El pesebre 
es el prota-
gonista de 
un espacio 

pensado para 
mantener a 
las familias 
unidas en 
la esencia 

de la época 
decembrina. 

Hoy se perfila 
como uno de 
los espacios 

más amenos, 
especiales 
y mágicos 
del barrio, 
e incluso, 
la ciudad, 

precisamen-
te porque 
se respira 

fraternidad y 
unión.

La tradición navideña sigue invadiendo los hogares de los neivanos.

Más de dos décadas de tradición se celebran en el parque Los Corales, ubicado en Las Granjas
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políticos y demás. 
“Todos los años la gente nos 

colaboran con regalos para los 
niños que vienen de los barrios 
aledaños. El primer día se hace la 
anotación de los niños para que 
ellos se comprometan a venir y 
estén juiciosos. Poco a poco se 
van juntando lo que son los re-
galos”, agregó. 

¿Hurtos?
Pese a estar tan expuesto y no 

tener ningún vigilante, Alfonso 
Lizcano, afirmó que, afortuna-
damente nunca han evidencia-
do que se roben estos elemen-
tos. Además, han recibido el 
apoyo de la Junta de Acción Co-
munal del barrio, quienes es-
tán pendientes de las diversas 
actividades y necesidades que 
se tienen. Expuso también que, 
“Somos aproximadamente 10 
personas que estamos pendien-
tes del pesebre, todos los días 
hay alguien que está pendiente 
de que parque esté limpio”

‘La casa del ritmo’
El pesebre está completamente 

elaborado el 15 de diciembre y se 
recoge el 8 de enero y, a pesar de 
que, el 24 de diciembre finalizan 
las novenas de aguinaldos el es-
pacio sigue siendo visitado para 
realizar tertulias. Además, por la 
hermandad que los caracteriza 
muchos vecinos continúan pa-
sando por el hogar de la familia 
Lizcano que lo conocen como ‘La 
casa del ritmo’.

Claramente la inversión es alta, 
pero todo se paga con la felicidad 
de los niños y los momentos que 

viven en conjunto. Actualmente los 
infantes inscritos están preparando 
una obra de teatro que presentarán 
el 24 de diciembre para cerrar con 
‘broche de oro’ la navidad del 2022. 
Este espacio que ha recibido a va-

rias generaciones seguirá guiando 
caminos, entregando magia y per-
mitiendo momentos.

Finalmente, para Luz Marina 
Pascuas Trujillo, ciudadana de la 
zona, la comunidad este año ha 

Lesiones causadas por pólvora 
si requieren atención médica

La Secretaría de Salud Departa-
mental insistió en las últimas ho-
ras en reiterar el llamado a evitar 
la compra y uso de elementos pi-
rotécnicos; al día de hoy, el repor-
te de las autoridades sostiene que 
dos menores de edad han resul-
tado lesionados y los proveedores 
de la pólvora han sido sus padres 
o cuidadores.

De acuerdo con las autoridades sanitarias, en el Huila a la fecha se han notificado 7 casos de personas 
lesionadas con pólvora, dos de ellos son menores de edad.

Un elemento más contundente como los totes, voladores, volcanes pueden ocasionar daños graves 
en el cuerpo.

Es por ello que se viene desarrollando en el De-
partamento del Huila, la identificación y atención 
de casos de quemaduras por pólvora pirotécnica, en 
cumplimiento de los lineamientos de vigilancia epide-
miológica del Ministerio de Salud y protección Social.

De acuerdo con las autoridades sanitarias, en el Hui-
la a la fecha se han notificado 7 casos de personas le-
sionadas con pólvora; de los cuales 2 de ellos ocurridos 
en menores de edad.

 “No hay que subestimar las lesiones, es impor-

tante consultar ante las institu-
ciones de salud para que sean 
valoradas por personal exper-
to, médicos o especialistas que 
puedan garantizar un tratamien-
to oportuno y adecuado” advirtió 
Lina Andrea Candelo, epidemió-
loga del Centro Regulador de Ur-
gencias y Emergencias del Huila.

Y añadió “es importante brin-
dar atención oportuna a las le-
siones causadas por la pólvora, 
especialmente en la población in-
fantil, aunque parezcan heridas 
superficiales pueden generarse 
complicaciones”.

Mucho cuidado
A simple vista puede parecer enrojecimiento y las 

familias recurren a remedios o ungüentos caseros que 
pueden desencadenar infecciones.

“Estas lesiones pueden requerir antibióticos o pro-
cedimientos que solo es posible realizar en las insti-
tuciones de salud, por eso el llamado reiterado a los 
padres de familia es a no comprar y no usar pólvora, 
las velitas de bengala o chispitas hoy en día son las 
que han ocasionado afectaciones en los niños” agregó.

Un elemento más contundente como los totes, vola-
dores, volcanes pueden ocasionar daños graves como 
pérdidas de partes del cuerpo que finalmente afectan 
no solo el ámbito psicosocial y emocional sino tam-
bién la capacidad productiva y laboral en el caso de 
los adultos.

estado muy colaboradora con la navidad. Es así como 
trabajan por mantener limpio el parque y todo avan-
za de manera positiva, siempre enfocados en forta-
lecer la tradición en las nuevas generaciones “Viene 
gente a visitar el pesebre de otras partes, a la gente 
le ha gustado”, concluyó.  

Este espacio que ha recibido a varias generaciones seguirá guiando caminos, entregando magia y permitiendo momentos.

Al parecer, 
este año la 
cifra de los 

niños se 
incrementó, 
pues a la fe-
cha, se tiene 

el registro 
de 150 que 

asisten dia-
riamente a 

las novenas.



Como dice la canción de la 
Billo´s Caracas Boys, un año que 
viene y otro que se va, estamos 
en modo Navidad, a ahorcajadas 
de uno y otro año, ocasión pro-
picia para la reflexión, la medi-
tación, para los buenos propósi-
tos, en medio del jolgorio y los 
festejos para unos y la tristeza y 
remembranzas para otros, entre 
quienes me cuento, que hemos 
perdido en el curso del año que 
se nos escapa sin remedio como 
el agua entre los dedos a nuestros 
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Qué desayuna, su señoría

“La justicia es lo que el juez ha 
desayunado” reza un viejo dicho 
en el ámbito jurídico gringo, y 
apunta hacia las circunstancias 
-a veces inconscientes- que inter-
vienen en las decisiones del día a 
día, así sea elegir los zapatos que 
vamos a llevar o dictar senten-
cia, por ejemplo, a un violador. 
Por cierto, en el Reino de España, 
hace unos días algunos han sali-
do en libertad (¡qué rápido ca-
mina a veces la señora justicia!) 
unos cuantos machos remachos, 
gracias o a pesar de una ley, a la 
que abogados diligentes se pren-
dieron para que jueces, muy bien 
desayunados (o no) los soltaran 
sin más. Un agujero en la ley lo ha 
permitido. (La ley es la ley, pero 
lo justo es mejor).

 De desocupado, -es diciembre 
y hay que ponerse menos serios- 
me sumergí a buscar sentencias 
curiosas y entre ellas apareció la 
de una mujer de Huelva (Anda-
lucía-España), quien hace unos 
años denunció al rey Baltasar por 
causarle lesiones en un ojo al ati-
narle con un caramelo durante la 
cabalgata de sus majestades los 
reyes de oriente y más allá. Has-
ta donde se sabe, en dichos des-
files, los que lanzan golosinas y 
chuches son los pajes, hecho que 
habría esgrimido la defensa de 
haberla necesitado el imputado, 
pues usía archivó el caso al no 
poder ajustar los hechos a ningún 
marco del derecho internacional 
y al desconocer la nacionalidad 
del monarca, en este caso, un ju-
bilado al que habían subido a la 
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Reunión histórica
Los apetitos políticos y económicos de 

mantener a Ucrania bajo la elite rusa, el pre-
sidente Vladimir Putin tomó la decisión de 
apoderarse de este territorio de un valor es-
tratégico para los intereses de esta Nación, 
que, a pesar de las amenazas de los países 
occidentales aliados a los Estados Unidos, 
empezó a sangre y fuego a tomarse las prin-
cipales ciudades ucranianas y a su capital 
Kiev. Desde el 24 de febrero anterior, el pri-
mer mandatario de Rusia, embelesado por 
su sueño de devolverle a Rusia el brillo y el 
poder en el ajedrez geopolítico mundial que 
ostentara en su momento la Unión Soviética, 
eligió el peor camino de la guerra en pos de 
su objetivo, pero que no ha podido cumplir 
con este propósito.  

Por este motivo, es histórica la reunión 
sostenida entre Joe Biden y Volodymyr Ze-
lenski quienes mostraron un frente unido en 
su planteamiento sobre la guerra que Rusia 
mantiene en Ucrania, en una crucial visita 
del presidente ucraniano a Estados Unidos. 
Contundente fue el respaldo del presidente 
norteamericano: Vamos a seguir con usted el 
tiempo que sea necesario. Ucrania debe ser 
libre, independiente, próspera y segura, esa 
es nuestra visión; ambos queremos que esta 
guerra termine. Zelenski, que se embarcaba 
en su primer viaje fuera de su país desde que 
fue invadido hace 300 días, llegó a Washing-
ton este miércoles, donde se reunió con Biden 
en el Despacho Oval para mantener largas 

conversaciones sobre el camino a seguir en 
Ucrania, y posteriormente celebró una confe-
rencia de prensa conjunta en la Casa Blanca. 
Igualmente fue ovacionado en la ONU.

El logro mayor del apoyo norteamericano 
para defender los intereses de la república 
ucraniana fue el nuevo paquete de US$ 1.800 
millones que Biden que entregará donde se 
incluye un sistema de misiles tierra-aire Pa-
triot, que ha sido una petición de Ucrania 
desde hace tiempo para defenderse de los ata-
ques aéreos rusos. Con ello, la primera poten-
cia mundial seguirá apoyándola firmemente 
a este país en los frentes militar, económico, 
energético y humanitario, pero que no van a 
entrar en una guerra directa con Rusia.

Así la sociedad mundial, estará a la expec-
tativa de lo que ocurra posteriormente con 
este fortalecimiento militar que le brindará 
Estados Unidos y que está recibiendo de los 
países miembros de la Otán. Este pueblo no 
puede seguir soportando la criminal actitud 
del presidente ruso, que a diario lo tiene so-
metido a un permanente bombardeo de mi-
siles, lo cual le ha generado una destrucción 
de la infraestructura productiva y la masacre 
de miles de personas civiles, que se encuen-
tran atemorizadas por la irracionalidad del 
demente Putin. Ahí tiene la respuesta de la 
comunidad internacional. Estas familias me-
recen vivir en paz y tener un mejor destino, 
alejado de las turbulencias políticas provo-
cadas por las grandes potencias mundiales. 

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

carroza muy bien vestido y ma-
quillado con tizne de corcho. Lo 
que hacen unas buenas lonchas 
de jamón ibérico, su señoría.

En otra, un juzgado negó una 
acción de tutela instaurada por 
un estudiante de derecho de una 
universidad de Bucaramanga 
(Santander-Colombia) al ser eli-
minado de un grupo de Whats-
App quien buscaba “obtener la 
protección inmediata de sus de-
rechos fundamentales” como dic-
ta este mecanismo judicial. El fu-
turo letrado alegó su derecho a la 
no discriminación, pero el juez o 
la jueza de turno, optó por des-
estimar el argumento del recha-
zado de la red que decidió apelar 
a instancias superiores, desenlace 
que ignoramos pues los diecisiete 
medios de comunicación (gracias 
su excelencia Google) que regis-
traron la noticia entonces, se olvi-
daron del asunto. (Era un octubre 
y en octubre todo es más serio 
y aburrido). Lo que sí podemos 
aventurar es que el árbitro o ár-
bitra, debió emitir sentencia des-
pués de la siesta que se merece 
un cabrito al horno con pepitoria.

Agregamos una más fresca, 
en Vitoria (Euskadi-España) 
donde una jueza que no acos-
tumbrará desayunar, ha negado 
el registro civil a una bebé, a 
quien sus padres querían po-
ner el nombre de Hazia, que 
en buen vasco significa semilla, 
pero la jueza, que al parecer fre-
cuenta las jergas malhabladas, 
adujo que su significado colo-
quial es semen y era “contrario 
a la dignidad” de la niña. Puede 
ser, puede ser, porque los niños, 
además de inocentes son crue-
les y los mayores peor. 

seres queridos. Ocupémonos del 
correlato y la interacción entre el 
tiempo y la vida.

No todos los países del mundo 
se rigen por el mismo calenda-
rio, el chino es diferente al hebreo 
y este muy diferente al hindú, el 
musulmán, el persa y el budis-
ta. Al nuestro le cupo en suerte 
el calendario gregoriano, el más 
extendido en el mundo, promovi-
do en 1582 por el Papa Gregorio 
XIII. Desde entonces, será, que se 
distingue entre días calendario y 
días laborales. Claro está que si la 
dominación árabe de la península 
ibérica, que perduró por ocho si-
glos, se hubiera prolongado más 
allá de 1492, a lo mejor nos regi-

ríamos por el calendario musul-
mán, habríamos abrazado su cre-
do y estaríamos hablando árabe.

Pero, cabe preguntarse, cómo se 
han apañado las distintas civiliza-
ciones desde épocas inmemoriales 
para medir el tiempo, para crono-
metrarlo y agendarlo sin tener un 
claro referente.

El filósofo y astrónomo alejan-
drino Claudio Ptolomeo (100-
170), con su postulado hacia el 
año 140 después de Cristo de la 
teoría geocéntrica, tal vez inspi-
rada en el libro de Génesis de la 
Sagrada escritura, logró que se si-
guiera a pie juntillas como si fuera 
una verdad revelada durante 14 
siglos, manteniendo hasta enton-

ces despistada y embaucada a la 
humanidad entera.

Hasta Nicolás Copérnico (1473-
1543), con su teoría heliocéntri-
ca y Galileo Galilei (1564-1642), 
era indiscutible que la tierra era 
el epicentro cósmico, el centro 
del universo, en torno a la cual 
giraban todos los demás plane-
tas, con ellos el sol vino a ocupar 
su lugar como centro de gravedad 
del sistema solar, del cual el pla-
neta tierra es uno más, y se erigió 
en el astro rey. Gracias a ellos, a 
su invaluable aporte al conoci-
miento científico y sentaron las 
bases para que años más tarde, 5 
de julio de 1687, se revelara por 
parte de Isaac Newton en su li-

bro Philosophiae Naturalis Prin-
cipia Mathematica su Ley de gra-
vitación universal.

Otro tanto ocurre con el tiem-
po, que su propia naturaleza es 
inconmensurable. Abrigamos la 
falsa impresión de que es el tiem-
po el que transcurre con las horas 
que indican las manecillas del re-
loj, cuando somos nosotros quie-
nes discurrimos sobre su propia 
dimensión. Se suele decir colo-
quialmente que el tiempo que se 
va no vuelve, cuando la verdad 
monda y lironda es que el tiem-
po es estacionario y quienes nos 
vamos somos nosotros.

Para comprender, entonces, la 
verdadera dimensión del tiem-
po, tenemos que comenzar por 
su desmitificación.

Luis Luna 
Maldonado

Amylkar 
Acosta

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com
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Histórico discurso 
del Presidente 
Volodymyr 
Zelensky
Ante sesión extraordinaria de 
ambas Cámaras del Congreso 
de EEUU. El presidente de 
Ucrania, sorprendio a todo 
el mundo por su coraje e 
inteligente uso de la historia 
para dar contexto a sus retos y 
a sus necesidades urgentes.

De luto está la Iglesia 
Católica en el Huila

Luis Castañeda
“Paz en su tumba hombre gene-
roso y excelente sacerdote”’

Luz Marina Gómez
“Paz en su tumba, para este 
siervo de Dios que fue un gran 
hombre”

Marcela Andrade
“En Neiva, era una persona muy 
apreciada y siempre con la 
buena disposición de ayudar al 
prójimo. Paz en su tumba.

Francisco 
Cuello 
Duarte

Harold 
Salamanca 

Leí en el Diario del Huila, en 
Zona Franca, que ya algunos pre-
candidatos a la gobernación están 
listos para arrancar la campaña a 
la espera de la bendición que debe 
darles, en el caso del pacto históri-
co, el mismísimo presidente de la 
república. Me refiero a la alusión 
que hace el periódico del exsenador 
liberal Rodrigo Villalba quien aspi-
ra a tener el beneplácito del primer 
mandatario. Es decir, el Dr Rodrigo 
aspira a ser el candidato de la coa-
lición de la izquierda y su grupo po-
lítico. Tiene todo mi respeto.

Sin embargo, pienso que la opi-
nión  vería con buenos ojos que  
los EX, sin excepciones, en lugar 
de ambicionar más honores pro-
moviéramos a figuras jóvenes, de 
hombres y mujeres, para regir los 
destinos del departamento y de la 
ciudad de Neiva en particular, sin 
engolosinarnos en el momento de  
repartir la torta. 

El medico Rodrigo Lara Sánchez, 
es un hombre nuevo, con enormes 
posibilidades de ser elegido gober-
nador del Huila. Me dicen que está 
próximo a presentarse como can-
didato al cargo. Muchos ciudada-
nos que votamos por él, en la for-
mula vicepresidencial dentro de la 
coalición del Pacto por Colombia, 
estamos a la espera de que esto 
suceda para colocarnos el overol 
en su campaña por considerarlo 
el más idóneo y una opción de 
muchísimo peso específico ante la 
opinión regional. Trae consigo el 
galardón de haber sido un exce-
lente alcalde de Neiva, lo que nos 
garantiza que será un señor Go-
bernador.

El Joven ingeniero German Cas-
aguas Bonilla tiene a su favor la se-
riedad de como viene adelantando 
su campaña por la alcaldía de Nei-

De coaliciones y algo más
va. Ha sido un destacado  y visible  
concejal que ha venido defendien-
do ardorosamente los intereses de 
la ciudad.  Su trabajo permanente 
le otorga ventajas frente a los otros 
aspirantes. Los más de 40.000 vo-
tos obtenidos en la pasada elección 
lo colocan como el  predilecto de 
los neivanos. Hay firmeza y con-
vicción en sus propuestas. 

Razones que me motivan para 
pedirles los otros partidos, a nivel 
regional, que conformemos a su al-
rededor una gran coalición demo-
crática y libre y, por consiguiente, 
es bueno escucharlos, es el caso del 
Nuevo Liberalismo que dirigen  los 
hermanos Galán Sarmiento y los 
lideres, Sergio Fajardo y Jorge En-
rique Robledo. 

Cambio Radical, partido inde-
pendiente y en oposición al go-
bierno, bajo la dirección del repre-
sentante a la cámara Dr Julio Cesar 
Triana, sabemos que  cumplirá la 
tarea orientando a su militancia 
a consolidar la victoria haciendo 
parte de la coalición de los partidos 
democráticos. 

El partido Liga, basados en la in-
formación que arrojo la registra-
duría departamental contabilizo 
variopintos 305.799 votos.  Esos 
votos deben ser la base para orga-
nizar la coalición de la victoria, te-
niendo en cuenta, que en ese resul-
tado intervenimos los ciudadanos 
que no votamos por Gustavo Petro. 
De otra parte, tenemos claro que el 
pacto histórico no gano en el Huila.

El movimiento de Salvación Na-
cional, bajo la dirección de nues-
tro admirado amigo el exdiputado 
Don Antonio Peña Parra, sin dudas 
jugara un papel muy importante 
en las elecciones venideras. 

Aun no esta clara la posición 
que asumirá el “Andradismo” en 
el Huila. Surgió recientemente  la 
aspiración de la notable diputada 
Sandra Hernández, pero salió a la 
palestra como candidata de una 
facción del partido conservador. 

Nada bueno. Todo feo. Son ma-
romas en la política tradicional co-
lombiana. Se trata de uno de los 
proyectos bandera del actual go-
bierno que busca “acabar con el 
clientelismo y la corrupción elec-
toral”, cuando en verdad sus efectos 
afianzan aún más este censurable 
comportamiento de nuestra clase 
política. Por ejemplo, se permite la 
puerta giratoria para que los con-
gresistas sean ministros, la apro-
bación de las listas cerradas y la 
posibilidad de cambiar de partido 
político sin ser sancionado, lo que 
se conoce como transfuguismo, así 
como la financiación del 100% de 
las campañas electorales, en un país 
tan pobre, pero extremadamente 
politiquero.

A lo anterior, hay que sumarle 
la diarrea de gastos de funciona-
miento del presupuesto nacional 
para financiar centenares de con-
sulta interna de los partidos para 
las elecciones territoriales de 2023, 
gastos innecesarios, muchas veces 
para complacer caprichos persona-
les de personajes perfumados que 
no tienen respaldo popular, como 
sucedió en el Partido Liberal, en 
el 2017, entre los candidatos pre-
sidenciales Humberto de la Calle 
y Juan Fernando Cristo, cuya con-
sulta tuvo un costo de 40.000 mi-
llones de pesos, dinero con el cual 

se pudo haber construido unas 40 
escuelas rurales o el mejoramiento 
de la estructura física de muchos 
centros de salud en estado agónico. 

Se prevé que esta cifra aumenta-
rá para el próximo año en las con-
sultas internas de los partidos para 
la escogencia de candidatos, gas-
to billonario e innecesario que no 
contribuye al fortalecimiento de la 
democracia. Pero, hagamos mental-
mente este ejercicio: una reunión de 
diez candidatos, donde todos quie-
ren ser alcalde en un municipio de 
sexta categoría con un presupuesto 
de hambre. Reuniones van, reunio-
nes vienen. Que yo, que tú. Pasan 
los días y meses en ese diálogo de 
sordos. ¿Quién los pone de acuerdo?

Y cuando llegan a la Alcaldía no 
saben qué hacer, pues las deudas, 
los compromisos políticos y la pre-
sión de la comunidad que espera 
solucionar todos sus problemas en 
los primeros 100 días de gobierno, 
ponen a este alcalde contra la pa-
red y en la lista de pacientes psi-
quiátricos. 

Ahora bien, en cuanto a las lis-
tas cerradas, esto va en contra de 
los partidos minoritarios y genera-
rá más corrupción en la dictadura 
del bolígrafo y el otorgamiento de 
los avales. 

En esta reforma se dejó por fuera 
el nepotismo político, la limitación 
de los períodos de un congresista 
que actualmente es vitalicio y he-
reditario, el conflicto de intereses 
y el régimen de inhabilidades para 
quienes aspiran a cargos de elec-
ción popular. 

ligado a la amistad con la familia 
presidencial, que a su experiencia, 
capacidad gerencial y liderazgo. 

Es que estamos hablando ni más 
ni menos del ICBF, en mi concepto 
el ministerio de la niñez, la entidad 
del estado colombiano, que se en-
carga de la protección integral de la 
infancia y la adolescencia, el forta-
lecimiento de los jóvenes y las fa-
milias en Colombia, especialmente 
de aquellos en condición de vul-
nerabilidad. Atiende anualmente, 
cerca de tres millones de personas 
en sus programas, cuenta con 33 
sedes regionales, 215 centros zona-
les por toda la geografía nacional, y 
ejecutará para la vigencia 2023, un 
presupuesto de $8,5 billones, cifra 
nada despreciable. 

Los retos que debe asumir el 
ICBF en el futuro inmediato, pa-
san por actualizar las políticas de 
niñez y adolescencia, para poner-
las a tono con la realidad que vive 
el país, lograr mayores coberturas 
especialmente en población indí-
gena que habita regiones aparta-
das, impactadas por la pobreza y la 
cultura, devolverle la credibilidad 
al instituto que ha sido arrebatada 
por la corrupción.  El ICBF hoy 
más que nunca necesita un líder, 
convencido que es posible mejo-
rar, con ganas de realizar los cam-
bios que se requieren de forma in-
mediata. Solo queda esperar que 
el presidente Petro actúe pronto, 
como resultado de sus propias eva-
luaciones y cuestionamientos a sus 
colaboradores. 

¡Manda Concha!

La Doctora Concepción Baracal-
do, más conocida como Concha, di-
rectora del Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF), está en 
ojo del huracán, desde la semana 
pasada, por cuenta de las declara-
ciones del presidente Petro, luego de 
realizar una vista al departamento 
de la Guajira. Allí, fue informado de 
la muerte por desnutrición de 60 ni-
ños Wayuú, en lo que va corrido del 
2022, de los cuales 20 han perdido 
la vida desde el 7 agosto pasado, 
fecha en la que Petro asumió la pre-
sidencia de Colombia. Hecho que, 
se auto cuestionó el primer man-
datario de su gestión de gobierno y 
que, de paso puso en entredicho la 
gestión del ICBF. 

En vista del duro pronuncia-
miento presidencial, la dra Con-
cha, que había manejado un bajo 
perfil en estos primeros meses del 
nuevo gobierno, no tuvo más re-
medio que salir a los medios de co-
municación, a contar en que anda 
el ICBF bajo su dirección. En en-
trevista con caracol radio, en mi 
opinión, dejó más inquietudes que 
certezas. Contó como había sido 
contactada para ofrecerle la direc-
ción del Instituto, y por lo narrado 
por ella misma, quedó muy cla-
ro que el ofrecimiento, estuvo más 

Julio 
Bahamón 

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Multitud de personas de compras en el pasaje San Victorino en la ciudad de Bogotá; el caos en movili-
dad y la inseguridad por esta época se toman este popular sector de la capital de la República.

Parapeto
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Crónica

Pesebre en moto para cumplir 
la promesa por su salud 
■ Así como en Neiva se ha convertido en toda una novedad el taxista del pesebre, también recorre las calles de la ciudad un 
hombre que hizo el montaje de un pesebre en su motocicleta.  Se trata de Ángel Trujillo, un comerciante que padece de cáncer 
de médula y el que gracias a su devoción al Niño Jesús ha podido sobrellevar. Esta es su historia.

DIARIO DEL HUILA, CRÓNICA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

El encuentro con Ángel se 
dio en el parque Santan-
der de Neiva, cerca del Ho-

tel Plaza, diagonal a la catedral de 
la Inmaculada, en pleno centro de 
la ciudad. Llegó en su moto a la 
que le ha acondicionado, además 
del pesebre, un pequeño bafl e en 
el que se escuchan villancicos.

“Soy Ángel Trujillo Gómez, ten-
go 41 años y hace nueve años, 
ya que vengo con la tradición de 
armar el pesebre en los vehículos 
que tenga, primero fue en taxis, 
era conductor y ahora en mi mo-
tocicleta como comerciante”, ma-
nifestó al presentarse.

Lo de montar el pesebre en los 
vehículos le surgió de un viaje que 
hizo a España en donde observó 
un pesebre en un autobús, se trajo 
la idea y la convirtió en realidad 
en el taxi que conducía por ese 
entonces.

“Así lo hice durante varios años 
mientras fui conductor de taxi y 
ahora se presentó la oportunidad 
de hacerlo en la motocicleta, soy 
comerciante, me dedico básica-
mente a realizar 
rifas con el gre-
mio de taxistas 
al que le estoy 
muy agradecido”.

Lo del pesebre lo hace a ma-
nera personal como agra-
decimiento, ya que 
hace seis años pa-
dece de cáncer de 
médula, es una ma-
nera de agradecerle a 
Dios por la salud que le 
ha dado.

“La novena la coloco en 
el bafl e, tipo seis o seis 
y media de la tarde, 
por donde me voy 
desplazando en la 
moto y a medida 
que avanzo voy 
rezando la nove-
na. Se ha dado el 
caso en el que me 
invitan a determi-
nado barrio y allí 
entre todos la re-
zamos”, agregó.

El día anterior a 
la cita con Diario del 
Huila, precisamente 
fue invitado en un 
sector de granjas, 
rezaron la novena 
y de paso todos 
se mostraron 
encantados 
con el pe-

sebre en la moto.
El pesebre, aun-

que pequeño, es 
llamativo y con los 

villancicos en el par-
lante, la presencia de Ángel es 

notoria por donde pasa. Así 
sucedió en el propio par-

que Santander. “Por don-
de paso todos quieren 
observar por ser la úni-
ca moto con un pesebre 
original”, dijo con orgullo.
El recuento de su tra-

segar con el pesebre du-
rante varios años, le trae a 
la memoria a su pequeña 
Lisy Paola, que ahora tie-
ne dieciséis años y estudia 

derecho en Bogotá, “cuando 
estaba pequeña era la que 
me ayudaba a armar el pe-
sebre, íbamos pegando cada 
una de las fi guras, este año 
no está, pero lo hice con el 
mismo amor”.

El armado del pesebre
En principio se manda a 

hacer una base, que es una 
parrilla metálica, se ajusta 
una tablita a la misma y 
encima de esta se coloca el 

tapetico verde y sobre ese tapete 
se colocan las fi guritas que son 
pegadas y está armado el pesebre.

Ha sido tal la recepción y el gus-
to por el pesebre de la moto de 
Ángel, que le han propuesto ar-
mar pesebres en motos y carros, 
lo que lo puso a pensar en la ma-
nera de convertir la iniciativa en 
un emprendimiento que le genere 
algunos recursos para la tempora-
da decembrina, pero eso sería ya 
para el año entrante.

“Ya hay un señor que quiere 
hacer un pesebre en las afueras 
de la casa, es un compromiso y 
hay otros de motos que me han 
preguntado, que cómo es lo de la 
base, que cómo se monta el pese-
bre, la verdad todo esto me moti-
va, por donde paso todos me di-
cen lo felicito y quieren conocer 
a cerca del pesebre”.

Al indagarle sobre ¿cómo va el 
tratamiento del cáncer?, contó 
que son ya seis años, “a veces vivo 
momentos muy difíciles, ahora 
estoy con quimioterapia bebible, 
dieta especial, los dolores por mo-
mentos son insoportables, pero 
está controlado, gracias a Dios, se 
alcanzó a pensar en trasplante de 
médula, pero por ahora no hay 
necesidad”.

“El cáncer es una enfermedad 
que solo Dios y uno sabe cómo 
se vive, hay días de crisis, con ba-
jonazos y depresión, pero vuelve 
uno y se levanta, ahí vamos con 
la fe en Dios.

De parte de “motopesebre”, les 
deseo una feliz navidad y un prós-
pero año 2023. “Que Dios los col-
me de bendiciones en sus hogares, 
con sus familias, que sea un año 
lleno de prosperidad para todos”

Lo de montar 
el pesebre en 
los vehículos 

le surgió de 
un viaje que 
hizo a Espa-
ña en donde 
observó un 
pesebre en 

un autobús, 
se trajo la 
idea y la 

convirtió en 
realidad.

Moto pesebre por las 
calles de Neiva.

También le ha acondicionado un parlante para escuchar villancicos.

El pesebre es pequeño pero llamativo. 
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Sociales
En familia

Disfrutando de la compañía de sus seres queridos, la huilense 
Ale Vargas celebra la Navidad.

Modelo huilense Ale Vargas, junto a su mamá y hermana.

Doble titulación
Nicolás Salazar Cortes, recibió doble título por parte de la 
Universidad Surcolombiana.

El nuevo profesional en administración financiera y tecnología en gestión financiera.

Entrega de premios
UNAD Zona Sur, entregó una serie de reconocimientos a los ganadores 
de la primera entrega de los Premios Uniendo Distancias TV.

La ceremonia especial se cumplió en las instalaciones del CCAV Neiva.

Elvia Yaneth Rojas también fue destacada en la ceremonia.

Celebrando
Paola Plazas, aprovechó su visita al Huila para compartir esta 
instantánea con su hijo.

Paola Plazas y su primogénito.

Cumpleaños
Esta Casa Editorial, 
extiende un fraternal 
saludo a Alejandra 
Arévalo Solano, 
señorita Campoalegre 
y Reina Nacional e 
Internacional del 
Joropo, quien ayer 
estaba de cumpleaños.

Alejandra Arévalo Solano, 
señorita Campoalegre y Rei-
na Nacional e Internacional 

del Joropo.
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99595 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000

640-99584 LOTE B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99583 FINCA  VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE COND.  MIRANDA.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99577 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99575 LOTE  URB. VILLA LAURA.  GARZÓN  -  H $129.900.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA  B/ MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99572 LOCAL SECTOR CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000

640-99592 APTO. 204 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-383 APTO. 201 B /CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99446 APTO.  304 SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99594 APTO.  2DO PISO  B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-561 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99596 APTO.  SEGUNDO PISO  B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  H $650.000

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59  B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58  B/ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37  B/SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2

CRA. 8 # 10-60  $1.200.000 97m2

CALLE 6A # 10-51  B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDO APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BL-3 CONJ. LOS ARRAYANES.  CRA. 11 # 10-66 $600.000 30m2

APTO. 603  CONJ.  RES. TORRES DEL OASIS  CALLE 21 SUR  # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904  C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 C0NJ. RES. ALTOS DE MARBELLA   $2.100.000 96m2

APTO. 3ER PISO B/ VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 203 CRA. 45B #  20-112   LA RIOJA $450.000 40m2

APTO. 302 CRA. 45B #  20-112    LA RIOJA $490.000 40m2

APTO. 1403 T- 4 PORTAL DE LA SIERRA  CRA. 55 # 11-44  $2.300.000 121m2

APTO. 101 CALLE 18 # 43a-112  VILLA REGINA $500.000 43m2

APTO. 202 CALLE 8 # 33-24  PRADO NORTE $650.000 45m2

APTO. 301 CALLE 8 # 30a-52  PRADO NORTE $900.000 125m2

CENTRO
APTO. 402 EDIF. QUIRINAL CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2

APARTAESTUDIO 202 CALLE 18A  # 6-37 B/QUIRINAL $650.000 42m2

CALLE 9 # 11-47 EDIF. Guardamar de los Santos APTO. 402 $1.500.000 96m2

CALLE 9 # 8 -66 APTO.  B/ALTICO $1.600.000 60m2

APTO. 2do PISO CALLE 7 #12-77 Altico $500.000 55m2

APARTAESTUDIO 204   CALLE 18A  # 6-37  B/QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2

BODEGA AV. CIRCUNVALAR COON  CRA. 5 $5.000.000 

BODEGA  CALLE 14 # 16-06 B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2

LOCAL 207 B/DIEGO DE OSPINA CRA. 15 #2-07  $900.000 28m2

CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2

CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2

CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2

CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2

CALLE 25A #5Bis-17 $1.300.000 371m2

CRA. 7 # 1G - 33 $2.500.000 

CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2

CRA. 4 #11-81 $1.300.000 

CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 

CRA. 8 #9-12 Local 6 $950.000 

ARRIENDO OFICINAS
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL   CRA. 8 #8-20 $600.000 15m2

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 w - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 B/MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 C0NJ. RES.DE PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34  TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

  

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 C0NJ. CEIBA REAL CALLE 21 Sur # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO 4-ET $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22sur -84 LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19 B/GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20a - 18 B/GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 ALTICO $150.000.000 122m2

CRA. 6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

CALLE 16 # 5-68 CONJ. RES. PACANDE $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C COND. CAPRI  CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 C0NJ. SAN PABLO  CRA. 23  #42A-00  $245.000.000 96m2

APTO. 1701C0NJ. TANGARA CIUDADELA NIO  CRA. 8a # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T-1 ENSENADA DEL MAGDALENA  CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104  T- 1 MULTICENTRO CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T-3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T-1 RESERVA DE AVICHENTE CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T-9 TESORO 1 CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFICINAS/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA II COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA 
B/CALAMARI 

Cuenta con tres habitaciones, sala, 
cocina integral, pisos en porcelanato.

316 857 3425
Informes:

EN EL MEJOR SECTOR DE NEIVA.  
VILLA CAROLINA, CERCA SANPEDRO 

PLAZA Y HOME CENTER. 
  VEN Y CONOCE NUESTRO PROYECTO 

SE VENDEN  CASAS NUEVAS DE DOS 
PISOS Y APTOS PARA ESTRENAR

CALLE 55 # 17 C – 37 INF. 320 385 2298
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V E N TA  C A SA S

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
VENDO CASA UN PISO 

B/TENERIFE
Sala comedor, 3-habitaciones, patio. 

Valor $185 millones. Apta 
para comercio, arriendo o vivienda 

Informes: 315 832 4553
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191

VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA)
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDOS

ARRIENDO CASA EN NEIVA, 
EXCELENTE SECTOR

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA, 
PATIO, CUARTO SERVICIOS, 4-BAÑOS Y 

GARAJE DOBLE CUBIERTO

311 593 2825

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN CÓMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

VEHÍCULOS

24.000  kilómetros PERFECTO 
ESTADO. DOCUMENTOS AL DÍA. 

ÚNICO DUEÑO

VENDO NISSAN SENTRA SR  
MODELO 2021

INFORMES: 310 579 0098
MOTOS

8.600 Kilómetros
ÚNICO DUEÑO.  

DOCUMENTOS AL DÍA

VENDO MOTO BWS FI 
MODELO 2019

INFORMES: 310 579 0098
EMPLEOS

DE NECESITA 
MANICURISTA PROFESIONAL

CON EXPERIENCIA
INFORMES

318 669 7589

Aviso Judicial
NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO HUILA 
Hugo Alberto Moreno Ramírez Notario NIT: 
4.935.051-3 Dirección: Calle 4 No. 4-42 Teléfono: 
8 35 29 08 Email: segundapitalito@supernotari-
ado.gov.co - notaria2.pitalito@hotmail.com 
EDICTO NÚMERO 517 DEL 21 DE DICIEMBRE 
DE 2022
A todas las personas que se consideren con 
derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días 
siguientes a la publicación del presente EDICTO, 
en el trámite Notarial de liquidación sucesoral del 
causante JESUS MARIA MENESES BRAVO, 
identifi cado en vida con la cédula de ciudadanía 
número 2.590.352 fallecido  el 23 de ENERO  de 
2022, en  el municipio de San Agustin  Huila, sien-
do la ciudad de Pitalito Huila, lugar de su  ultimo 

domicilio y asiento principal de sus negocios.
Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, 
mediante Acta número 291-2022, se ordena la 
publicación en un periódico de amplia circulación 
en la localidad y se difunda en una emisora local 
en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 3º. 
del decreto 902 de 1988, ordenándose además 
su fi jación en un lugar visible de la Notaría por el 
término de diez (10) días hábiles.
El presente edicto se fi ja hoy, a los veintidós (22) 
días del mes de diciembre del año dos mil vein-
tidós (2022), siendo las 7:30  de la mañana
EL NOTARIO HUGO ALBERTO MORENO 
RAMIREZ
Notario Segundo de Pitalito Huila 
(Hay fi rma y sello)
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n El inusual hecho, fue captado por la NASA. Este agujero negro según la entidad espacial, se encuentra a 
250 millones de años luz de nuestro planeta.

Así fue como agujero negro 
se “tragó” una estrella
DIARIO DEL HUILA/CIENCIA

Recientemente, la Admi-
nistración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio 

(NASA, por sus siglas en inglés) 
observó como un agujero negro 
masivo que era capaz de destruir 
una estrella que se aproximaba. 

La entidad líder de la exploración 
espacial, sostuvo en un comunicado, 
que el agujero negro se encuentra a 
250 millones de años luz del planeta 
Tierra, aproximadamente, en el cen-
tro de otra galaxia.

 
Potente telescopio

Para los amantes de la ciencia 
y en especial en lo concerniente 
al espacio y sus misterios, este 
descubrimiento es excepcional 

y ello, fue posible gracias al sa-
télite NuSTAR de la NASA, un 
instrumento telescópico espacial 
que es mucho más sensible y es 
capaz de observar con tal mag-
nitud estas longitudes de onda 
de luz. 

Los astrónomos observaron un au-
mento exponencial en la luz de rayos 
X de alta energía alrededor del agu-
jero negro, una vez que su gravedad 
rompió completamente la estrella.

Los hallazgos de la NASA
Gracias a este trabajo, ahora los 

investigadores pueden llegar a de-
mostrar cómo la destrucción de una 
estrella por un agujero negro podría 
emplearse para “comprender mejor 
qué sucede con el material captura-
do por uno de estos gigantes antes 

de ser devorado por completo”, indi-
ca la NASA. 

El trabajo demuestra cómo la 
destrucción de una estrella por un 
agujero negro, un proceso conocido 
formalmente como un evento de in-
terrupción de marea, podría usarse 
para comprender mejor qué sucede 
con el material capturado por uno de 
estos gigantes antes de ser devorado 
por completo.

La gran parte de los agujeros ne-
gros analizados por los científicos 
están rodeados de gas caliente acu-
mulado a lo largo de años, e incluso 
milenios, formando discos de mi-
les de millones de kilómetros de 
ancho. “Especialmente alrededor 
de agujeros negros mucho menos 
activos, se destaca una sola estrella 
que se está desgarrando y consu-

miendo”, detalla la Administración. 
El foco del nuevo estudio, de-

nominado ‘AT2021ehb’, tuvo lu-
gar en una galaxia con un agu-
jero negro central de “unos 10 
millones de veces la masa de 
nuestra estrella, el Sol”. Durante 
el evento de interrupción de ma-
reas, los científicos observaron 
que el lado de la estrella que es-
taba más próximo al agujero ne-
gro fue destruido con más fuerza.

Los expertos consideran que 
“la corriente de gas es azotada 
alrededor de un agujero negro 
durante tales eventos, chocando 
consigo misma”. Se cree que esto 
genera unas ondas de choque y 
flujos de gas hacia el exterior 
que producen una luz visible, así 
como longitudes de onda no vi-

sibles para el ojo humano, como 
la luz ultravioleta y los rayos X. 

“Nunca hemos visto un evento de 
interrupción de marea con emisión 
de rayos X como este sin la pre-
sencia de un chorro, y eso es real-
mente espectacular porque signi-
fica que potencialmente podemos 
desentrañar qué causa los chorros 
y qué causa las coronas”, destaca 
Yuhan Yao, estudiante de posgrado 
en Caltech en Pasadena, California, 
y autor principal del nuevo estudio. 

“Nuestras observaciones de 
‘AT2021ehb’ están de acuerdo con 
la idea de que los campos magnéti-
cos tienen algo que ver con la forma 
en que se forma la corona, y quere-
mos saber qué está causando que 
ese campo magnético se vuelva tan 
fuerte”, concluye.


